

## Con Yunes, Morena supera a la oposición y saca la reforma

En sede alterna por la toma del Senado de la República, entre acusaciones y reclamos, **oficialismo consigue el voto 86 y la mayoría calificada para aprobar la iniciativa presidencial** 

## LUIS CARLOS RODRÍGUEZ Y VÍCTOR GAMBOA

—nacion@eluniversal.com.mx

En una sede alterna y con la advertencia de que se expidió el acta de defunción de la democracia mexicana, la aplanadora de Morena, PT y PVEM, a la que se sumó Miguel Ángel Yunes Márquez (PAN), avaló la minuta de la reforma constitucional en materia judicial del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por la vía del fast track y en una doble sesión para la primera lectura y la denuncia del coordinador de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda, por la detención ilegal y persecución judicial del gobierno de Layda Sansores, de su correligionario el senador campechano Daniel Barrera, quien hasta las 22:00 no se había incorporado al pleno por estar atendiendo una diligencia judicial a pesar de contar con fuero, se realizó el proceso.

Gerardo Fernández Noroña, presidente de la Cámara Alta, aseguró que había hablado con él y que se encontraba bien y en la Ciudad de México, pese a la denuncia de los emecistas que solicitaron un receso para que se aclarara el paradero de Barrera, quien más tarde se perfiló que podría pasar a las filas del PVEM.

Tiempo después, pasadas las 20:00 horas, se confirmó la detención del padre del senador Daniel Barrera y de él mismo, por lo que se desmintieron las versiones de Fernández Noroña y del coordinador de Morena, Adán Augusto López, que rechazaron esa situación.

En la primera sesión, Miguel Ángel Yunes Linares, padre y senador suplente de Miguel Ángel Yunes Márquez, rindió protesta bajo el argumento de que su hijo estaría en tratamiento médico que le impedía participar en la sesión, pero adelantó su respaldo o el de su vástago al llamado plan C de López Obrador.

A su ingreso al Salón de Plenos, arropado por el coordinador de Morena, López Hernández, Yunes Linares escuchó los gritos de "traidor!" desde las filas panistas.

"Estás a tiempo de ser héroe de la patria y no un traidor de la Patria", subrayó en tribuna Marko Cortés.



En la casona de Xicoténcati como sede alterna Morena, PT y PVEM, así como Miguel Ángel Yunes Márquez (PAN), avalaron la minuta de la reforma constitucional en materia judicial del presidente Andrés Manuel López Obrador.

MIGUEL ÁNGEL YUNES MÁRQUEZ Senador panista que se sumó a Morena

"En la decisión más difícil de mi vida, he determinado dar mi voto a favor del dictamen [que reforma el Poder Judicial de la Federación]"

Miguel Ángel Yunes Linares acusó linchamiento del PAN en contra de él y de su hijo Miguel Ángel Yunes Márquez y añadió que no ha negociado nada con el gobierno federal y que nadie los obliga a votar a favor o en contra de la reforma judicial.

En la sesión nocturna en la casona de Xicoténcatl, su hijo reapareció como senador y en tribuna dio la mayoría calificada a Morena y sus aliados al dejar de ser parlamentario de la oposición y surgir como el legislador 86 del oficialismo para aprobar la reforma judicial.

"En la decisión más difícil de mi vida, he determinado dar mi voto a favor del dictamen", afirmó el veracruzano, quien no aclaró su renuncia al PAN y su adhesión, de facto, a Morena.

En tribuna, quien apenas el pasado 3 de septiembre se había comprometido públicamente a rechazar la reforma, justificó su cambio de parecer al explicar que dedicó la última semana a estudiar la propuesta.

Antes, al iniciar la sesión nocturna atin en la sede de Reforma e Insurgentes, se rechazó por parte del oficialismo una moción suspensiva y cuando se presentaban los votos particulares, el de la priista Claudia Anaya, más de un centenar de trabajadores del Poder Judicial de la Federación y manifestantes irrumpieron primero en el recinto, luego en las gradas y momentos después tomaron el Salón de Plenos.

Fernández Noroña, presidente de la Mesa Directiva, ante el desorden, decretó un receso, mientras que los manifestantes extendían una gran Bandera en el Patio del Federalismo, y gritaban: "¡El Poder Judicial no va a caer!" e incluso algunos ocupaban escaños y se sentaban en la Mesa Directiva.

Dos horas después, a las 19:00 horas, se reanudó la sesión ordinaria vespertina en la sede alterna de la casona de Xicoténcatl, blindada con cientos de granaderos con escudos y vallas metálicas.

El presidente del Senado de la República, Gerardo Fernández Noroña, al reanudar la sesión calificó los hechos de "intento de golpe" y dijo que se trató de una "irrupción violenta" de manifestantes, lo que impidió las tareas legislativas. 41
OPOSITORES
de MC, PAN y
PRI rechazaron
en el Senado
la reforma
constitucional
al PJF.

86 VOTOS a favor recibió el proyecto presidencial para reformar al Poder Judicial.

Luis Donaldo Colosio Riojas, a las 20:00 horas, denunció que policías de la Ciudad de México le impidieron varias veces el acceso al recinto y que aún no aparecía el senador Daniel Barrera, mientras que en redes sociales Juan Zavala, diputado federal y secretario general de Movimiento Ciudadano (MC), informó que existe un video afuera de los juzgados de juicios orales de Campeche, donde se encontraba detenido el padre del senador campechano, el propio legislador y Raúl Arce, coordinador de los diputados en el Congreso estatal.

"Mintió el presidente del Senado cuando dijo que había hablado con el senador Barrera, mintió el coordinador de la mayoría al decir que estaba en la Ciudad de México... están en la ciudad de Campeche en calidad de presos políticos porque no quieren que se vote en contra de la reforma judicial", denunció.

El debate continuó con la denuncia del coordinador de MC, Clemente Castañeda, por la detención judicial e ilegal del senador Daniel Barrera en Campeche: "Se está normalizando una situación que en una democracia en Estado de derecho no se puede tolerar", subrayó.

Lamentó que Fernández Noroña lo haya acusado de mentiroso y exigió una prueba de libertad del senador Daniel Barreda Pavón para poder sesionar, al señalar que paradójicamente la aprobación de esta reforma será producto de una injusticia.

Acusó que el presidente de la Mesa Directiva no conceda las garantías necesarias para que un senador de la República pueda estar presente en la sesión.

Continuarían las posturas a favor y en contra de la reforma judicial, los oficialistas aplaudiendo el plan C, argumentado sus bondades; la oposición solidarizándose con los trabajadores del Poder Judicial que aumentaban sus protestas en los alrededores de la calle de Donceles, blindada por cientos de policías que los contenían con dificultad y gases.

## Otro portazi

Ya en Xicoténcatl, los trabajadores del Poder Judicial tras escuchar el posicionamiento del senador Miguel Ángel Yunes intentaron entrar a la antigua sede del Senado y se encendieron los ánimos.

Los policías, al no poder calmar a los manifestantes, lanzaron gas y se confrontaron con los trabajadores del Poder Judicial.

"¡Son unos represores, dejen pasar!; ¡Somos trabajadores!", gritaron los inconformes. En tanto, los agentes y los granaderos se reagruparon y volvieron a reprimir las protestas.

"¡Aléjense, nos ganan en número!", se escuchó a un manifestante. En estos momentos siguen las consignas y los trabajadores intentando entrar a la sesión del Senado. ● APOYO DE UN PANISTA Y AUSENCIA DE UN EMECISTA, CLAVES

## Histórico: con 86 votos a favor el Senado aprobó la reforma judicial

Furioso, Marko Cortés aceptó que el *blanquiazul* y los Yunes fueron cómplices en numerosas anomalías que significaron intercambio de favores por cargos

## ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SADIERNA

Un senador "desaparecido" de Movimiento Ciudadano (MC) y la inesperada solicitud de licencia del panista Miguel Ángel Yunes Márquez, que por la tarde retiró, pese a que su suplente y padre, Miguel Ángel Yunes Linares, ya había rendido protesta como legislador, sorprendió a una oposición que desde hace días juró que no saldría de sus filas el voto que Morena requería para aprobar la reforma judicial.

En la primera sesión del Senado se aprobó la solicitud de licencia por tiempo indefinido que presentó el panista Miguel Ángel Yunes Márquez, argumentando problemas de salud, y se tomó protesta a su suplente, su padre, Miguel Ángel Yunes Linares, quien fue recibido con el grito de "traidor" y "chairo" por parte de la oposición. Incluso Lilly Téllez le arrojó 12 monedas.

Yunes Linares respondió desde tribuna al dirigente del PAN, Marko Cortés, quien antes hizo un llamado a su hijo a no ser traidor ni cobarde y presentarse a la sesión. "Aún hay tiempo", recalcó el dirigente del *blanquiazul*.

El veracruzano le reviró: "el cobarde y traidor eres tú", que en lugar de responder por la derrota electoral "estás aquí cómodamente sentado".

También le reclamó que quiera linchar a su hijo. "A los Yunes nadie los ha doblado" y le recordó que tampoco tiene facultades para expulsar a su hijo, ni a él, "porque no eres dueño del PAN".

En un enfrentamiento en el que los del *blanquiazul* sacaron "sus trapitos al sol", Cortés Mendoza desmenuzó los apoyos del PAN a los Yunes, y por los cuales pudieron llegar a senadurías, diputaciones y alcaldías. Incluso dijo que se hizo candidata a munícipe a la esposa de Yunes Márquez.

El dirigente del panismo acusó a la dinastía veracruzana de traicionar al PAN y aceptar un pacto de impunidad con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

"Hubiera sido más decente que nos tomaras la llamada y nos dijeras que nos iba a traicionar."

El traidor eres tú, le contestó Yunes Linares, quien se desempeñó como senador por menos de siete horas, pues por la tarde su hijo, sin señales de estar enfer-

66

Por la noche se supo que el político de MC y su padre nunca estuvieron presos mo, anunció su reincorporación al Senado y su voto a favor de la reforma judicial.

No había pasado ni media hora de que comenzó la sesión de la Cámara de Senadores cuando el coordinador de MC, Clemente Castañeda, denunció "la detención" del senador Daniel Barreda y de su padre por parte del gobierno de Layda Sansores, para presionar un voto a favor de la reforma. Sin embargo, el coordinador de Morena, Adán Augusto López Hernández, desmintió el planteamiento.

El morenista dijo haber pedido información oficial sobre el asunto y la respuesta fue que ninguno de los mencionados fue aprehendido. Sostuvo que habló directamente con el senador Barreda y le comentó que estaba libre.

Ante la insistencia de Castañeda y de legisladores de PAN y PRI, López Hernández informó que la gobernadora Sansores confirmó también que los Barreda no estaban bajos custodia policiaca.

Por la noche se supo que el senador de MC acompañó a su padre a una audiencia en la sala de juicio orales de las 6 de la mañana a las 10.30 de la noche. El propio legislador confirmó que no estuvo bajo arresto y que acompañó a su progenitor, quien tiene una carpeta de investigación abierta por presunto peculado. Sin embargo, durante toda la sesión, los emecistas insistieron en que ambos fueron aprehendidos.

Con información de Lorenzo Chim, corresponsal



Aprueba Morena reforma judicial de AMLO tras amagos a senadores opositores

## Concretan golpe



## Da panista Yunes voto decisivo a 4T; legislador emecista no acude y ayuda

MAYOLO LÓPEZ, EDUARDO CEDILLO Y JORGE RICARDO

En medio de protestas, la toma del Senado por Jueces y estudiantes, y echando mano de presiones a opositores, el bloque oficial encabezado por Morena aprobó la reforma judicial propuesta por AMLO.

Ahora los Jueces, Magistrados y Ministros de la Corte serán electos en urnas en 2025 y se instalará un tribunal de disciplina para castigar a juzgadores.

La reforma cambia de raíz al Poder Judicial y la Oposición acusó que eso provocará su dependencia del partido en el Gobierno y su pérdida de autonomía.

El golpe definitivo fue consumado tras lograr la adhesión del senador panista de Veracruz Miguel Ángel Yunes Márquez, quien dio el voto decisivo para darle la mayoría calificada a la 4T.

Morena y aliados que sumaban 85 senadores, necesitaban uno más para la validación constitucional de la reforma. Con la suma de Yunes, quien en versiones de panistas fue presionado para ceder su voto a cambio de no perseguirlo ni a él ni a su padre Miguel Ángel Yunes Linares (suplente en la senaduría) y la ausencia de Daniel Barreda, legislador emecista por Campeche, fue suficiente para la aprobación.

El coordinador de MC, Clemente Castañeda, denunció que Barreda había sido

## **FUNCIONAN LOS AMAGOS**

# 

NEOMORENOS. Los senadores del PRD, José Sabino Herrera (1); los panistas Miguel Ángel Yunes Márquez (2) y su papá Miguel Ángel Yunes Linares (3); apapachados por el legislador del PT, Gonzalo Yáñez (4).

Los senadores panistas Miguel Ángel Yunes Márquez y su padre, Miguel Ángel Yunes Linares (suplente en el cargo), anunciaron ayer su apoyo a la reforma judicial de la 4T. Yunes Márquez votó anoche con el bloque oficial en el pleno senatorial.

El líder del PAN, Marko Cortés, acusó un pacto de impunidad entre el Gobierno federal y los Yunes para no perseguirlos. "Hubiera sido más decente que nos hubieras dicho: voy a traicionarlos", reclamó ayer en tribuna Cortés a Yunes padre. Mayolo López y Eduardo Cedillo

## DENUNCIAN RETENCIÓN



El senador emecista Daniel Barreda, de Campeche, se ausentó ayer de la sesión que discutía la reforma judicial.

El coordinador del partido naranja, Clemente Castañeda, acusó la detención del padre de Barreda y la retención ilegal del senador.

Desde ayer, agentes de la Guardia custodiaban la casa de la familia de Barreda en Campeche.

Sobre las 23:00 horas, el senador Barreda reapareció públicamente y dijo que había acudido a "un asunto personal" de su padre en un juzgado y por eso no había ido al Senado.



Daniel Barreda, Senador de MC

LE MUEVEN SILLA,



Justo cuando se debatía en el Senado la reforma judicial, la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE rechazó ayer la reforma a los estatutos del PRI, que le daban oportunidad a Alejandro Moreno de reelegirse en la presidencia del PRI hasta 2028.

"Hay una persecución y bastantes presiones, pero a mí, ni me van a amenazar, ni me van a asustar", dijo "Alito".

El Consejo general del INE decidirá en definitiva la ilegalidad de los estatutos priistas. Por lo pronto, ayer le movieron la silla al priista. **Érika Hernández** 

retenido ilegalmente luego de la detención de su padre ayer en la madrugada.

Durante todo el día, Barreda no apareció públicamente y fue hasta casi la medianoche que en un video dijo que había acudido en apoyo a su papá y por eso no había viajado a la CDMX para la sesión. No explicó la circunstancia de la presunta detención de su padre.

La votación final, adop-

tada en la sede alterna de Xicoténcatl, con opositores rodeando la mesa directiva y con manifestaciones en calles aledañas al Senado, fue de 86 votos a favor y 41 votos en contra.

"La reforma va, la reforma va", coreaban jubilosos los morenistas a la medianoche tras la votación.

Por la tarde, estudiantes de Derecho y trabajado-



de Yunes

res del Poder Judicial enardecidos habían tomado el Senado de la República, por lo cual Morena trasladó la sesión a la antigua sede de Xicoténcatl, cuyos

accesos fueron resguardados por cientos de policías antimotines.

La esperanza que recaía en los 43 senadores del PAN, PRI y MC para bloquear la reforma se desvaneció desde el mediodía, cuando se conoció que el panista Yunes Márquez solicitaba licencia por razones de salud.

Fue llamado a sustituirlo su padre Yunes Linares, acérrimo enemigo de AMLO y de Morena.

El veracruzano fue recibido en el pleno senatorial entre ovaciones de morenistas y gritos de "traidor" de panistas.

Yunes Linares se enfrascó en un pleito con el senador Marko Cortés, dirigente nacional del PAN; mientras el primero le reprochó beneficiarse del voto hacia el PAN para ocupar un escaño plurinominal, el segundo no se cansó de espetarle su traición.

Para la tarde, Yunes Márquez, supuestamente enfermo, se presentó a la sesión y votó en favor de la reforma de AMLO.

PÁGINAS 6 Y 7

FOTOS: ESPECIAL





MIÉRCOLES / 11 / 09 / 2024

COEDITORES: RICARDO SÁNCHEZ / LOURDES VALENCIA / LESLIEE MEDIN COEDITOR GRÁFICO: FELIPE LAMAS DE LUNA





• RELEVO. Miguel Ángel Yunes Linares llegó a tomar protesta como senador, pero en la noche apareció su hijo, Yunes Márquez, quien se reintegró a su escaño.

## **#VOTODECISIVO**

## CONYUNES CONSUMAN REFORMA

## SOLICITA DIÁLOGO

MORENA LOGRA MAYORÍA CALIFICADA EN EL SENADO Y AHORA VA A LOS CONGRESOS DE LAS 32 ENTIDADES



 Norma
 Piña llamó
 a escuchar
 a empleados del PJ.



• Pidió resolver diferencias y reconciliarse.

## POR MISAEL ZAVALA

on el voto del senador panista Miguel Ángel Yunes Márquez, Morena,

PT y PVEM aprobaron en lo general y con mayoría calificada de 86 votos a favor y 41 en contra del PAN, PRI y MC, la reforma al Poder Judicial.

Con esto se organizarán votaciones abiertas en 2025 para elegir por el voto popular a jueces, ministros y magistrados.

El ausente fue el senador por MC, Daniel Barreda, quien no pudo asistir porque su padre fue detenido en Campeche y tuvo que acompañarlo. "Ya pasó, ya pasó, la reforma ya pasó", presumieron las bancadas de Morena y aliados, al finalizar la votación, al filo de la medianoche.

Luego de que manifestantes y trabajadores del Poder Judicial dieron portazo en el Senado para frenar la sesión donde se discutía la Reforma Judicial, los senadores se atrincheraron en la sede alterna de la Antigua Casona de Xicoténcatl para continuar con el proceso legislativo.

En medio de un fuerte dispositivo de seguridad de policías capitalinos en las inmediaciones de Xicoténcatl, los senadores desahogaron una atropellada sesión. Gritos, empujones y

## CLAUDIA PIDE SERENIDAD

 Sheinbaum solicitó a opositores a la reforma que se tranquilicen.

 Recordó que la reforma se planteó desde la campaña electoral.



Es la decisión más difícil de mi vida, he determinado dar mi voto a favor del dictamen para un nuevo modelo de justicia'.

descalificaciones se vivieron en la sede de Xico. Incluso, un intento del PAN, PRI y MC de tomar la tribuna y reventar la sesión con el argumento de que el senador emecista Daniel Barreda está "secuestrado" en la fiscalía de Campeche, versión que el mismo Barreda desmintió por la noche.

Un grupo de senadoras morenistas, con los brazos entrelazados, hicieron una valla para proteger la Mesa Directiva para impedir que la oposición reventara la sesión.

"La oposición no tiene palabra, se comprometió a un debate de altura, no está nadie privado de su libertad, el senador Barreda cuenta con absoluta libertad. He tolerado injurias y descalificaciones a esta presidencia y no van a detener la marcha de esta sesión", dijo entre gritos el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña.

Los gritos se avivaron luego de que el senador panista Miguel Ángel Yunes Márquez anunció su voto a favor de la reforma judicial.

"Es la decisión más difícil de mi vida, he determinado dar mi voto a favor del dictamen para un nuevo modelo de impartición de justicia", sostuvo. Antes, había pedido licencia para que su papá, Miguel Ángel Yunes Linares, asumiera el cargo como su suplente.

Eso provocó un choque entre el ex gobernador de Veracruz y el líder nacional del PAN, Marko Cortés, quienes intercambiaron acusaciones de traición.

Durante la atropellada sesión, la coordinadora del PAN, Guadalupe Murguía, afirmó que con la aprobación de la Reforma Judicial, la 4T extenderá el acta de defunción a la democracia mexicana

A su vez, el líder de la bancada de MC, Clemente Castañeda, sostuvo que la República está en horas oscuras, pues está a punto de inaugurar una autocracia.

La senadora priista, Claudia Anaya Mota, dijo que la reforma judicial significa la muerte de la República.

Morena, PT y PVEM insistieron en que la Reforma Judicial democratizará al Poder Judicial y erradicará la corrupción.

En respuesta, Ricardo Anaya (PAN) aseguró que con esta reforma Morena tendrá el control total y absoluto de los nombres delos candidatos que vana aparecer en la boleta de la elección de jueces, ministros y magistrados.

Al filo de las 23:00 horas, el senador emecista, Daniel Barreda Pavón, salió ante medios locales de Campeche a quienes confirmó que su padre fue detenido en la madrugada de este martes, por lo que él acompañó todo el proceso legal, lo que impidió su llegada al Senado de la República para votar en la Reforma Judicial. El senador también confirmó que en ningún momento estuvo detenido.